



## 1.1 Neue Länder und Kontinente



### Ferdinand Magellan, der Weltumsegler

Setze die Begriffe aus der Box in die Lücken ein.

Königs, Monaten, Kugel, Atlantik, Spanien, Südamerikas, Indien,  
Schiffen, Philippinen, Gewürze

1519 machte sich Ferdinand Magellan mit fünf \_\_\_\_\_ und 277 Männern auf den Weg Richtung Westen. Magellan war Portugiese, stand aber im Dienst des spanischen \_\_\_\_\_. In dessen Auftrag wollte er einen westlichen Seeweg nach \_\_\_\_\_ und zu den Gewürzinseln (Molukken) finden.



Magellan segelte über den \_\_\_\_\_, dann an der südamerikanischen Ostküste entlang und suchte eine Durchfahrt. Schließlich umsegelte Magellan die Südspitze \_\_\_\_\_. Diese Durchfahrt wurde später nach ihm Magellanstraße genannt. Das weite, ruhige Meer, das vor ihnen lag, nannte er den Stillen oder Pazifischen Ozean.

In vier \_\_\_\_\_ überquerten sie den Ozean. Viele Männer starben, es gab kein frisches Wasser und die Seemänner aßen sogar die Ratten an Bord und kochten Suppe aus Sägespänen und Stiefeln. Endlich erreichten sie die ersten Inseln im Pazifik und die \_\_\_\_\_. Magellan wurde auf den Philippinen getötet. Seine Männer aber erreichten schließlich auch die Gewürzinseln und nahmen mehrere Tonnen \_\_\_\_\_ an Bord.

Nur eines von Magellans Schiffen, die Victoria, und nur 17 Männer kehrten schließlich nach drei Jahren wieder nach \_\_\_\_\_ zurück. Auch wenn Magellan selber nicht nach Europa zurückkehrte, gilt er als erster Weltumsegler. Damit war auch endgültig bewiesen, dass die Erde eine \_\_\_\_\_ ist.

Quelle: <https://www.kinderzeitmaschine.de/entdecker/ereignisse/indien/ferdinand-magellan/>

## 1.2 Der Beginn des Kolonialismus

### Die Hochkulturen der Azteken, Maya und Inkas



**Recherchiere im Internet.** Ordne die Aussagen den verschiedenen Hochkulturen zu.

Hochkultur	Merkmale
Azteken	
Maya	
Inka	

- Federballspiel
- Naturgötter
- bis zu 700 verschiedene Sprachen
- nannten sich selbst Mexica
- 15. und 16. Jahrhundert
- Mexiko, Belize, Guatemala, Honduras und El Salvador
- Tempelpyramiden und ganze Städte
- Menschenopferungen
- leben heute in Guatemala und Mexiko
- Kakaotränke
- Pyramidentempel
- ungefähr 800 v. Chr. bis 1530 n. Chr.
- Machu Picchu
- Menschenopfer
- nur eine Sprache
- Eroberer Hernán Cortez
- große Gebiete Mexikos
- 30 verschiedene Sprachen
- Großteil des westlichen Südamerikas von Chile im Süden bis Kolumbien im Norden
- von 1100 bis 1530 n. Chr.
- keine Schriftsprache
- Schriftsprache
- Kakaobohne als Zahlungsmittel

Quellen: [https://www.kidsweb.de/schule/kidsweb\\_spezial/indianer\\_spezial/azteken\\_maya\\_inka.htm](https://www.kidsweb.de/schule/kidsweb_spezial/indianer_spezial/azteken_maya_inka.htm)  
<https://www.lamatravel.de/blog/die-maya-inka-und-azteken.htm>

## **1.2 Der Beginn des Kolonialismus**

**Zeichne in der Karte die Reiche der Azteken, Maya und Inka ein.**

Azteken: rot

Maya: grün

Inka: blau



## 1.2 Der Beginn des Kolonialismus

In dem Raster sind waagrecht und senkrecht 11 Nahrungsmittel versteckt.

Markiere die entsprechenden Felder.



Amarant, Avocados, Bohnen, Chili, Kakao, Kartoffel, Kürbis,  
Mais, Paprika, Quinoa, Tomaten



Informiere dich über eins der Nahrungsmittel in der Box.

Nahrungsmittel: \_\_\_\_\_

Aussehen: \_\_\_\_\_

Hauptanbaugebiete: \_\_\_\_\_

Verwendung: \_\_\_\_\_

## 1.2 Der Beginn des Kolonialismus



### Edelmetalle

Recherchiere im Internet. Fülle die Tabelle aus.

Edelmetall	Heutiger Staat mit dem größten Vorkommen
Gold	
Silber	

Recherchiere im Internet, was die verschiedenen Karatangaben bei Gold bedeuten.

24 Karat = 999er Gold = 99,9 % Gold

22 Karat = 916er Gold = \_\_\_\_\_ % Gold      14 Karat = 585er Gold = \_\_\_\_\_ % Gold

21 Karat = 875er Gold = \_\_\_\_\_ % Gold      9 Karat = 375er Gold = \_\_\_\_\_ % Gold

18 Karat = 750er Gold = \_\_\_\_\_ % Gold      8 Karat = 333er Gold = \_\_\_\_\_ % Gold

Mit welchem anderen Metall wird das Gold legiert um ihm zusätzlich Härte zu verleihen?

---

Bei Silber wird für den Feingehalt eine andere Skala verwendet. Nenne und erkläre diese.

---

---

---

---

## 1.2 Der Beginn des Kolonialismus

### Die Vanille

#### Lies den Text und beantworte die folgenden Fragen.

Die Vanillepflanze stammt ursprünglich aus Mexiko und Mittelamerika. Heute wird sie auf Madagaskar und anderen Inseln im Indischen Ozean angebaut. Vanille gehört zu den teuersten Gewürzen der Welt. Ein Kilogramm kostet rund 600 Euro. Nur Safran ist teurer.

Vanille ist sehr kompliziert zu gewinnen. Die Blüte öffnet sich nur an einem einzigen Tag im Jahr. Die Vanillebauern haben nur wenigen Stunden Zeit, die Blüte mit einem Pinsel bestäuben.

Nach Monaten werden die grünen Kapseln geerntet. Danach werden sie mit heißem Wasser übergossen und in einen luftdichten Behälter gepackt. Anschließend müssen sie zwei Monate getrocknet werden. Die Schoten sehen dann dunkelbraun und verschrumpelt aus.

In Vanillezucker ist meist keine echte Vanille enthalten, sondern ein künstlich erzeugter Vanillegeschmack.

#### Recherchiere und beantworte folgende Fragen:

1. Wo liegt Mexiko? \_\_\_\_\_
2. Welche Länder gehören zu Mittelamerika? \_\_\_\_\_
3. Wie viel kostet ein Kilo Vanille? \_\_\_\_\_
4. Wie sieht Safran aus? \_\_\_\_\_
4. Was sind Schoten? \_\_\_\_\_
5. Wozu wird Vanille verwendet? \_\_\_\_\_



Quelle: Kleine Zeitung, 4.8.2020



## 1.2 Der Beginn des Kolonialismus



### Weltreiche entstehen und werden reich

Setze die Begriffe aus der Box in die Lücken ein.

Kolonialismus, Länder, Inflation, Kolonien, Mütterländer,  
Einheimischen, Rassismus, Rohstoffe, wirtschaftliche

Vom 16. Jahrhundert bis ins 19. Jahrhundert eroberten europäische

\_\_\_\_\_ große Gebiete in Amerika, Afrika und Asien.

Diese Gebiete nennt man \_\_\_\_\_. Die Europäer unterdrückten

die \_\_\_\_\_ und beuteten sie aus. Nicht-europäische Menschen

wurden abgewertet. Das nennt man \_\_\_\_\_.

Rassistische Abwertung, politische Unterdrückung und wirtschaftliche Ausbeutung in Kolo-

nien nennt man \_\_\_\_\_.

Große Kolonien brachten ihren Besitzern politische, militärische und

\_\_\_\_\_ Macht. Kolonien lieferten billige

\_\_\_\_\_ nach Europa, umgekehrt wurden dort verarbeitete

Produkte teuer verkauft. Viele Europäerinnen und Europäer wanderten auch in die Kolonien

aus.

Die Ausbeutung der Kolonien machte die \_\_\_\_\_ reich.

Doch das viele Gold und Silber von Amerika verursachte in Europa eine starke

\_\_\_\_\_. Das Geld wurde weniger wert und Waren wurden teurer.